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ЗИМНЯЯ «ГАРМОНИЯ» В МОСКВЕ
ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ «АЛГЕБРОЙ»
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА: 6500 ТЫСЯЧ
УБОРОЧНЫХ МАШИН И 19000 ДОРОЖНИКОВ

от первого лица
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-Николай Викторович,
правда ли, что ваш
«коммунальный» ка-

лендарь отличается от обыч-
ного?

- Да, «коммунальная» зима, а
точнее зимний сезон, длится в
Москве пять с половиной меся-
цев. Начинается он 1 ноября и за-
вершается 15 апреля включи-
тельно. За это время, по наблю-
дениям синоптиков, в городе вы-
падает примерно 190 сантимет-
ров снега, а среднее количество
снегопадов составляет около пя-
тидесяти.

- Только успевай убирать
снежок!

- Конечно! Объем работ очень
большой - 100 миллионов квад-
ратных метров на одних только
дорогах. Поэтому в зимний пери-
од дорожно-эксплуатационные
службы работают круглосуточно.

- Кто следит за состоянием
столичных магистралей?

- Основные транспортные арте-
рии города обслуживают два го-
сударственных предприятия -
«Доринвест» и «Кольцевые маги-
страли». Внутриквартальная
улично-дорожная сеть находится
в ведении 10 префектур. В целом
уборку улиц и магистралей сто-
лицы осуществляют около 230
подрядных организаций различ-
ных форм собственности. Это го-
сударственные унитарные пред-
приятия, акционерные общества,
общества с ограниченной ответ-
ственностью.

- В немалой степени качество
уборки зависит от оснащенно-
сти дорожников уборочной
техникой, не так ли?

- Безусловно. Каждый день на
улицах столицы работают около
шести с половиной тысяч различ-
ных уборочных машин и механиз-
мов. 860 из них занимаются рас-
пылением противогололедных
реагентов, около тысячи исполь-
зуются для подметания снега.
Дорожники их называют снего-
очистителями. В период снегопа-
дов количество уборочной техни-
ки на московских улицах увели-
чивается до восьми с половиной
тысяч. Им помогают три тысячи
бригад ручной уборки, а общая
численность дорожников, борю-
щихся со стихией, составляет 19
тысяч человек.

- Целая армия! Но чтобы ра-
бота спорилась, необходимо
принимать и верные управлен-
ческие решения. А главное -
вовремя. Ведь ситуация на ули-
це все время меняется: вчера
шел снег, а сегодня - дождь.
Успеваете оперативно реаги-
ровать на капризы природы?

- Работать в таких условиях
крайне сложно. Ведь нам надо
своевременно проводить техно-
логические операции, чтобы ис-
ключить образование гололеда.
Для этого мы используем два ви-
да антигололедных реагентов -
жидкий раствор хлористого каль-
ция и твердый. Использование
жидкого реагента при понижении
температуры может привести к
гололеду на улицах. Поэтому на-
до все время следить за развити-
ем ситуации. У нас есть штаб, ко-
торый этим занимается. Помога-
ют нам синоптики - Гидрометео-
бюро по Москве и Московской
области, которые довольно точно
прогнозируют погоду. Но пред-
сказать, сколько сантиметров
осадков - снега, дождя - выпадет,
им не всегда удается. Поэтому в
зависимости от ситуации прихо-
дится принимать дополнитель-
ные меры: увеличивать количест-
во людей и техники, занятых
уборкой магистралей, менять ан-
тигололедные реагенты.

- Головная боль для дорож-
ников - автомобили, припарко-

ванные вдоль тротуа-
ров, по обочинам до-
рог. Особенно в центре
города, где узкие ули-
цы и убирать снег
очень сложно. Что де-
лать с ними?

- В необходимых слу-
чаях эвакуировать. Уп-
равление транспорта и
связи подготовило пло-
щадки для эвакуирован-
ного автотранспорта.

- Но ведь это вызы-
вает негативную реак-
цию со стороны води-
телей, автовладельцев.

- Был такой период,
когда российское законодатель-
ство запрещало эвакуировать
машины, и мы этим не занима-
лись. Теперь мы снова вернулись
к решению этой проблемы, кото-
рая давно назрела.

- В некоторых СМИ прошла
информация, что в Москве не
хватает антигололедных реа-
гентов. Их завезено 50 процен-
тов от необходимого объема.
Это правда?

- У нас есть график, по которо-
му завозятся реагенты. 50 про-
центов от необходимого объема
поступает в столицу до нового го-
да. Остальное - после новогод-
них праздников. У нас и так на
складах хранятся реагенты, по-
ступившие еще прошлой зимой,
которые мы не успели израсходо-
вать. А в целом заготовлено око-
ло 140 тысяч тонн жидких реаген-
тов и более 85 тысяч тонн твер-
дых. Этого вполне достаточно.
Задача номер один - эффективно
их использовать. Если раньше у
нас было около 600 машин, зани-
мающихся нанесением реагентов
на дорожное полотно, то теперь
их в Москве 1100. С их помощью

мы можем справиться с гололе-
дицей.

- Москвичи хорошо помнят,
когда улицы и дворы посыпали
песком. Может, стоит вернуть-
ся к этой практике? Тем более
что песок не вредит окружаю-
щей среде.

- Песок забивает дождевые ре-
шетки на дорогах.  Сам по себе
он малоэффективен. Если вы по-
сыпете песком лед, то последний
не исчезнет. В холодную погоду
песчинки легко уносятся ветром,
прилипают к обуви, шинам авто-
мобилей. Реагент же растворяет
лед. В этом его преимущество.
Но убирать дворы с помощью ре-
агентов мы не рекомендуем. Поэ-
тому насыщаем город техникой,
способной эффективно работать
в небольших двориках. Ведь са-
ми по себе реагенты - не пана-
цея. Их надо использовать по на-
значению, когда возникает угро-
за гололеда.

- Говорят, что реагенты пло-
хо влияют на обувь, разъедают
подошвы...

- Я тоже хожу по улицам, по-
сыпанным реагентами. И ниче-

го. Раньше, когда использова-
лась для борьбы со льдом тех-
ническая соль, на черной коже
возникали белые разводы. Сей-
час этого нет.

- У многих москвичей есть
собаки. Не пострадают ли их
питомцы, если будут гулять по
асфальту, обработанному реа-
гентами?

- Содержание животных в горо-
де, создание для бездомных со-
бак приютов - это тоже наша про-
блема, которой мы занимаемся.
Мы проводили эксперименты и
пришли к выводу, что противого-
лоледные средства для собак аб-
солютно безопасны. Но при усло-
вии, если количество реагентов,
которыми обработана проезжая
часть улицы или тротуар, не пре-
вышает установленных нами
норм.

- А вы следите за тем, пра-
вильно ли проводится антиго-
лоледная обработка реаген-
тами?

- А как же! У нас есть на воору-
жении специальные переносные
приборы. Ставишь такой аппа-
рат на проезжую часть, и он сра-

зу определяет дозу реагента на
поверхности дороги. А потом, мы
не смогли бы применять антиго-
лоледные средства, если бы не
получили соответствующее раз-
решение государственной эколо-
гической экспертизы. Например,
в нашем арсенале есть хлори-
стый кальций. Раствор его мож-
но купить в любой аптеке. 73-
процентный хлористый кальций,
похожий на чешуйки или грану-
лы, мы применяем для борьбы со
льдом. Он прошел испытания в
РосдорНИИ, в Институте эколо-
гии человека и окружающей сре-
ды и получил хорошие отзывы.
Само собой, что для человека он
безопасен, но он еще не вызыва-
ет коррозии металла. То есть не
вредит автотранспорту, объек-
там инженерной инфраструкту-
ры - трубам, решеткам водосто-
ка. Наконец, не имеет запаха.
Другой реагент - хлористый маг-
ний. Это природный материал,
известный и под другим названи-
ем - бишофит. Его используют в
косметологии.

- То есть коммунальные служ-
бы всерьез озабочены состоя-
нием окружающей среды...

- И это идет на пользу городу.
Вы как житель Москвы наверня-
ка обратили внимание на состо-
яние зеленых насаждений. За
последние годы оно улучши-
лось. Когда мы использовали
техническую соль в качестве ан-
тигололедного реагента, то за-
соленность почвы фиксирова-
лась на расстоянии 200 метров
от проезжей части. Последние
два года мы работаем с экологи-
чески безвредными антиголо-
ледными реагентами. За этот
период засоленность почвы рез-
ко снизилась и наблюдается на
расстоянии не более 5-6 метров
от дороги. По-моему, это хоро-
ший результат.

- Но у проблемы есть и дру-
гая сторона. Иной раз жесткие
требования к экологической
безопасности мешают опера-
тивной уборке улиц, своевре-
менному вывозу собранного
снега.

- Раньше мы собранный снег
сбрасывали в Яузу, Москву-реку.
И никаких проблем не было. Но
это губительно для природы.
Сейчас снег свозится на снего-
плавильные камеры, которых по-
ка 33 на весь город. Они облада-
ют определенной производитель-
ностью. В период снегопада они
принимают за сутки около 140
тысяч кубов снега. 

- Уборка улиц, снеготаялки,
утилизация - это серьезные
расходы городского бюджета.
Проще говоря, сколько стоит
зима в Москве?

- Недавно утверждены новые
расценки на наши зимние рабо-
ты. В городском бюджете на эти
цели выделено 7017,1 миллиона
рублей. По опыту прошлого года
зима в Москве стоит около 6 мил-
лиардов рублей. Сюда входит
уборка улиц, стоимость противо-
гололедных реагентов, перевозка
и утилизация снега. Словом, дос-
таточно дорогое удовольствие.

- Я знаю, что не все террито-
рии в столице подвластны ва-
шему департаменту. Вблизи
станций метро уборка возложе-
на на это подземное ведомство.
Недавние снегопады показали,
что с этой задачей оно справи-
лось не лучшим образом. Там
самые грязные участки...

- Они, конечно, должны уби-
рать свои территории. Главное -
собрать снег в кучи. Наша задача
- его вывезти. Если мы вовремя
не успеваем эту кучу отправить
на снеготаялку, то отодвигаем ее
в сторону, чтобы она никому не
мешала. Кстати, в Москве есть
Объединенная административно-
техническая инспекция, в кото-
рой 600 человек. Плюс 400 чело-
век - жилищная инспекция. Плюс
экологическая милиция. Так что
контролировать нашу работу
есть кому. Есть правила уборки,
где все расписано, кто и за что
отвечает, кто и где убирает. И на-
до их придерживаться и не ки-
вать друг на друга. Чистота в го-
роде - это забота общая.

Александр АСТАФЬЕВ

Николай ПАВЛОВ:

ЗИМА В МОСКВЕ 
СТОИТ 6 МИЛЛИАРДОВ
Николай Викторович
Павлов - выпускник
Московского автомеха-
нического института.
Трудовую деятельность
начал в НИИтракторо-
сельхозмаше. Позднее
работал в системе го-
родского хозяйства.
Был начальником Упра-
вления дорожного хо-
зяйства и благоустрой-
ства, заместителем
председателя Жданов-
ского исполкома, заме-
стителем начальника
Главмосдоруправления
М о с г о р и с п о л ко м а ,
председателем Крас-
ногвардейского испол-
кома. Семь лет руково-
дит Департаментом жи-
лищно-коммунального
хозяйства и благоуст-
ройства правительства
Москвы.

Зима - самое тяжелое время для коммунальщиков, самое непредсказуемое. Надо обогреть каждый дом, ка-
ждую квартиру. Надо быть во всеоружии, когда снежный буран, прилетев с севера или с берегов Атланти-
ки, обрушится на московские улицы, запорошит магистрали, накидает сугробы во дворе. Словом, невзирая
на капризы природы, город должен жить обычной жизнью. Необходимо сохранить привычный ритм движе-
ния на столичных магистралях, требующих особой заботы, мгновенной реакции со стороны дорожных
служб при возникновении сбоев. Но добиться этого непросто. О проблемах уборки улиц и магистралей рас-
сказал группе московских журналистов руководитель Департамента жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства Николай Павлов. Во время встречи он ответил и на вопросы обозревателя «МС».
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